

Zeitschrift: Bulletin de la Société suisse de Numismatique
Herausgeber: Société Suisse de Numismatique
Band: 10 (1891)
Heft: 10

Artikel: Römischer Münzfund in Arbon
Autor: Hahn, E.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-171669>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Par contre, je crois pouvoir être un peu plus affirmatif quant à leur date relative : parmi les deniers de bon style je n'en trouve aucun qui mérite vraiment l'épithète de fruste, la plupart sont en bon ou très bon état de conservation, tandis que les deniers de style négligé sont en général beaucoup plus usés : comme toutes ces pièces ont été probablement trouvées et par conséquent enfouies en même temps, il est naturel d'admettre que les premières ont été frappées après celles de la seconde catégorie.

30 novembre 1891.

Dr LADÉ.

Römischer Münzfund in Arbon.

Vor einigen Wochen wurden auf dem « Bergli » zu Arbon, dem Arbor Felix der Römer, bei Anlegung eines Strassen-einschnittes verschiedene römische Töpferscherben in einer tiefen Humusschicht circa 1 bis $1\frac{1}{2}$ Meter unter der Erde gefunden. Unter diesen Scherben, welche sowohl die sog. samische als umbrische und die gewöhnliche Waare vertraten, befand sich auch das Stück eines Schüsselbodens in schöner, sehr hart gebrannter Terra sigillata mit dem Töpferstempel : IVNIVS F. Seither kamen nun aus dieser Fundschicht, welche für einen Abraumplatz gehalten werden kann, auch einige römische Münzen zum Vorschein, welche im folgenden beschrieben werden.

1. Römische *Consularmünze*. Denar. Durchm. 6,5^{mm}. Gew. 3,535 gr. Silber.

Avers : Weiblicher Kopf mit Binde und Schleier, von der rechten Seite. Inschrift, oben beginnend und nach links fort-

faufend : L · CENSOR [inus]. Münzmeister aus der Familie der Marcia.

Revers : Biga mit einer weiblichen Göttin. Unten in wagrechter Linie die Inschrift : CLIME(T).

Andere Beizeichen oder Münzziffern können nicht wahrgenommen werden. Der Rand ist glatt. (J. Roms 667—673.)

Beschrieben : Mommsen, Geschichte des römischen Münzwesens unter Nr 230, pag. 602. Eckhel, Doctrina. V. 248.

2. Mittelbronze des Kaisers *Tiberius*. Durchm. 24^{mm}. Gew. 7,47 gr.

Avers : Kopf des Kaisers, mit Lorbeerkrantz geschmückt, von der rechten Seite. Umschrift innerhalb des Perlkreises : (TI. CAESAR AVGVST).

F · IMPERAT · VII · Die Schrift läuft von unten rechts nach links.

Revers : Ein Altar zwischen zwei Säulen, auf welchen Siegesstatuen stehen. Darunter in wagrechter Linie die Inschrift : ROMETAVG · Perlkreis.

Mittelmässig erhalten. Cohen I. 123. Nr 44.

3. Mittelbronze des Kaisers *Nero*. Durchm. 28^{mm}. Gewicht 12,65 gr. Gelbe Bronze.

Avers : Kopf des Kaisers mit Lorbeerkrantz, von linker Seite. Umschrift, unten links beginnend : IMP NERO CAESAR AVG PMT (RP PP.)

Revers : Die geflügelte Victoria nach links schreitend, in ihrer Rechten eine Krone, in der Linken einen Palmzweig haltend. Ihr zu seiten die Buchstaben S — C. Umschrift : VICTOR(I)A AVGV — STI.

Ziemlich gut erhalten. Zu Cohen I. 208. Nr 268.

4. Mittelbronze des Kaisers *Nerva*. Durchm. 26—27^{mm}. Gew. 10,326 gr. Röthliche Bronze.

Avers : Kopf des Kaisers mit Lorbeerkrantz, von rechter Seite. Umschrift, unten links beginnend : IMP NERVA-CAES AVG PMT RP II COS III PP.

Revers : Die Fortuna in aufrechter Haltung nach links gewendet, ein Steuerruder und ein Füllhorn haltend. Ihr zu seiten die Buchstaben S — C. Umschrift : FORTVNA — (A)VGVST.

Ziemlich gut erhalten, der Revers etwas schlechter. Cohen I. 477. Nr 95.

5. Grosse Bronze von schlechter Erhaltung, zum Theil noch vergoldet. Durchm. 33^{mm}. Im Avers ein Kopf mit Lorbeer, dem Charakter nach zu schliessen etwa des Antonius Pius (?). Von der Umschrift sind nur die Buchstaben AVG zu erkennen.

Im Revers eine aufrecht stehende Figur.

St. Gallen, 8. Dezember 1891.

E. HAHN.

MÉLANGES

Médaille, monnaie et médaillon.

Ces mots sont une source continue de confusion. Il serait bien nécessaire de s'entendre une fois pour toutes à ce sujet et de n'employer ces termes que dans un sens précis. De l'avis général, les anciens n'ont pas frappés de médailles proprement dites. Le terme adopté depuis trois cent ans en France est tellement passé dans l'usage qu'on aura de la peine à le déraciner. Il faut dire une monnaie romaine (antique, etc.) et non une médaille romaine. Toutes les pièces de bronze de l'époque impériale sont des monnaies quand elles portent au revers les lettres S. C. (senatus consulto). Celles qui n'ont pas ces lettres et sont généralement